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Chiffres sur la participation
44 personnes inscrites à au moins un atelier

 Atelier 2Tonnes (matin + après-midi) : 19 participants
 Fresque du Climat (matin + après-midi) : 24 participants
 Fresque du Numérique (matin) : 14 participants



Synthèse de l’enquête de satisfaction suite à la
journée SAVeD
32 réponses à l’enquête de satisfaction, soit 72% de retours. Taux de participation très élevé et
donc représentatif.

Retours sur les ateliers

Fresque du Climat (matin et après midi)
Nombre de personnes formées : 24

87,5 % des personnes sont totalement satisfaites de l’atelier

Pour 75% des personnes, le contenu de la formation a répondu totalement à leurs attentes

100 % recommanderaient cet atelier à leur entourage (pro+perso)

Commentaires significatifs :

 « J'ai beaucoup aimé la phase de l'atelier où nous avons discuté des possibles actions à
mettre en place dans notre quotidien professionnel, je pense que c'est une bonne
manière de lancer des échanges sur les pratiques que nous pouvons changer au
LAAS. »

 « L'ensemble de ces ateliers devrait être obligatoire pour la totalité du personnel. »

Atelier 2Tonnes (matin et après-midi)
Nombre de personnes formées : 19

75 % des personnes sont totalement satisfaites de l’atelier

Pour 62,5 % des personnes, le contenu de la formation a répondu totalement à leurs attentes

100 % recommanderaient cet atelier à leur entourage (pro+perso)

Les 2 formateurs sont des membres du LAAS

Commentaires significatifs :

 « Animateur au top et bienveillant. Cet atelier mérite d’être fait après une Fresque du
climat, car il offre des solutions concrètes sur lesquelles on se sent acteur ! »

 « Nous avons manqué de temps pour certaines réflexions et analyses de données qui
auraient pu nous permettre d'aller plus loin. »

 « De supers ateliers, j'y ai appris beaucoup et je pense qu'un grand nombre de personne
mériterait d'être sensibilisé par ce biais. Merci pour l'organisation de cette journée. »



Fresque du Numérique (matin)
Nombre de personnes formées : 14

50 % des personnes sont totalement satisfaites de l’atelier

Pour 40 % des personnes, le contenu de la formation a répondu totalement à leurs attentes

80 % recommanderaient cet atelier à leur entourage (pro+perso)

Le formateur était un formateur extérieur indépendant.

Commentaires significatifs :

 « Passer davantage de temps sur la partie "Actions à envisager". Bonne dynamique du
groupe et échanges intéressants. »

 « C'est dommage, on n'a pas le temps de prendre connaissance de toutes les cartes.
Sont-elles accessibles après la fresque du numérique ? »

 « La partie "actions" pourrait être plus longue. On a pas eu trop le temps de développer
les idées/actions. »

 « J'ai trouvé dommage que l'on passe si peu de temps à évoquer les différentes pistes
pour réduire notre empreinte carbone dans le numérique par rapport au temps passé à
évoquer les problèmes ».

Organisation

97% des personnes ont estimé avoir reçu suffisamment d’information sur l’organisation de la
journée

100% ont apprécié le format (organisation sur une journée)

50% ont consulté les posters affichés dans le hall sur les actions Ecolaas (manque de temps
essentiellement)

Restauration
100% des personnes ont apprécié le buffet et pauses écoresponsables (pas de vaisselle
jetable, ingrédients de saison, de préférence bio et locaux, pas de viande, bouteilles
consignées, ...).



Conclusion

La sensibilisation aux enjeux climatiques par le biais d’ateliers a été très appréciée par
l’ensemble des participants. Ils provenaient de 9 équipes de recherche, 3 services techniques
et 3 services ASL avec une prépondérance d’ITA permanents.

Les personnels ont particulièrement aimé être formé par des collègues et avec des collègues.
Cela a créé un sentiment d’appartenance au LAAS et une envie collective d’agir dans son
environnement professionnel. Beaucoup d’entre eux ont envie d’aller plus loin et de suivre
d’autres ateliers de ce type (fresques de la biodiversité, de l’alimentation, de la mobilité, ma
terre en 180 minutes...). Plusieurs d’entre eux ont également émis le souhait de se former à
l’animation d’ateliers.
A l’issue de cette journée, plus de la moitié des participants souhaite agir concrètement sur leur
bilan carbone personnel et mettre en place des actions écoresponsables dans leur
environnement de travail. Il faut noter que 32% d’entre eux envisagent de faire le choix d’un
buffet écoresponsable pour l’organisation de leurs futurs évènements.

Au sortir de la journée SAVeD, les sondés pensent qu’il serait pertinent de systématiser la
possibilité de participer à ces ateliers collaboratifs (nouveaux entrants, étudiants, CS d’équipe
ou de service). Enfin, certains aimeraient interpeler le Conseil de Laboratoire et la Direction sur
des mesures à prendre au niveau général.

Commentaires significatifs généraux :
 A l'avenir il serait intéressant de croiser des conférences sur le sujet, à prévoir sur

plusieurs jours.
 Il faudrait trouver un moyen de toucher des personnes moins averties (et ouvertes...) à

ces problématiques...
 Réfléchir à une évaluation des projets de recherche
 Merci encore pour l'organisation de cette journée, je n'ai rien à redire : des buffets aux

ateliers, cette journée est également un bon moyen de rencontrer nos collègues
travaillant dans d'autres équipes/services. J'espère qu'un grand nombre de personnes
travaillant au LAAS pourra être sensibilisé au travers des prochaines journées.


